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Editorial   

Uso de IA en labor judicial 
En septiembre pasado se informó que el Poder Judicial de Chi- 

le, a través del Laboratorio de Innovación del Departamento de 
Desarrollo Institucional de la Corporación Administrativa, fue 
reconocido con el máximo premio otorgado a una institución en 
AT Hackathon,el primerencuentro de inteligencia artificial orga- 
nizado en América Latina. 

Se trató de un encuentro rganizado por la empresa nen Al res- 
ponsable del desarrollo de importantes softwares de inteligencia ar- 
tificialcomo ChatGPT,Sora y Dalí, reunióa más de 30 equipos y 150 
participantes de empresas privadas, públicas y la academia. 

La instancia se realizó a fines de agosto y fue en ese momento 
que el equipo de la Corporación Administrativa del Poder Judicial 
presentó la iniciativa “Justa”, lla- 
mado así como sigla de Justicia 
Ágil, Transparente y Automatiza- 
da El principalobjetivo del proyec- 
to era abordar el sistema de trami- 
tación automatizada para divor- 
cios de mutuo acuerdo y una herra- 
mienta avanzada de transcripción 
de audiencias. 

Trasrecibirel premio, uno de los 
puntos que más se destacó fue el 
trabajo que ha realizado el Poder Ju 
dicial chileno e, incluso, se asegu- 
ró que el reconocimiento da cuenta del trabajo realizado y posi- 
ciona ala institución como líder en la innovación tecnológica a 
nivel latinoamericano. 

El proyecto premiado no es ajeno a nuestra Región, ya que du 
rante diciembre el Juzgado de Letras y Garantía de Mulchén fue 
protagonista de un periodo de prueba “Justa”, en este caso con la 
meta de agilizar la tramitación de causas judiciales en las cinco 
“materias que son de su jurisdicción. La tecnología fue utilizada 
desde el 10 de diciembre hasta principios de esta semana y, según 
se informó, el proceso mostró una reducción significativa en el 
tiempo de gestión de las actas. 

como es 
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La iniciativa, en todo su proceso, es uno de 
los grandes ejemplos que se pueden 
abordar al momento de poner la 

tecnología al servicio de los ciudadanos, 
en un área tan sensible y demandada 

  

Se estima que dentro delas próximas semanas los resultados de 
esta serán presentados al Consejo Superior del Poder Judicial pa- 
Ta evaluar su continuidad y eventual expansión a otras regiones. 
Como antecedente, es importante mencionar que el mismo tri- 

bunal de Mulchén fue uno de los cuatro del país que, en el mar- 
co de la pandemia, participó de un proyecto piloto que imple- 
mentó la plataforma Conecta PJUD, para facilitar la atención vir- 
tual de los usuarios, y que hoy está consolidada en todo el país. 
De hecho, fue a raíz de esta experiencia previa, de la disposición 
permanente del Juzgado para probar nuevas tecnologías y de la 
necesidad de agilizar ciertos procesos en respuesta a la alta can- 
tidad de causas que reciben estas entidades. 

La iniciativa, en todo su proceso, 
es uno de los grandes ejemplos que 
se pueden abordar al momento de 
ponerla tecnología al servicio de los 
ciudadanos, en un área tan sensible 
y demandada como es la justicia. 
Además, queda claro que se trata de 
una herramienta que complementa 
lo que ya realizan en forma cotidia- 
'na funcionarios y jueces, 

En otras palabras, tal como se in- 
formó, la IA no viene a reemplazar 
el trabajo delas personas, sino que a 

generar una cooperación conjunta para enfocarse en lo impor- 
tante, comoees disminuir los tiempos en algunas áreas rutinarias, 
como la transcripción de audio, las resoluciones y la confección 
de algunos documentos. De hecho, se estimó que el ahorro de 
tiempo llegaba a un 90% de lo que antes se demoraban. 

Ese menor tiempo ayuda a que tanto jueces como personal ad- 
ministrativo se concentre en otro tipo de tareas, como son las re- 
soluciones, los casos, la atención al usuario, etcétera, ayudando 
a realizar una mejora labor. Destacable el caso de quienes traba- 
jan en el Juzgado de Mulchén y. con entusiasmo, acogen un pro- 
yecto que los ayuda a realizar su labor de mejor manera. 

lajusticia. 

  

Un nuevo año 
Al iniciaresteaño 2025 esoportuno mirar conoptimismo losnuevos 

tiempos que se aproximan: ¿Cuáles serán los desafíos que nos tocará en- 
frentar?¿Vendrán tiempos difíciles? ¿Quésituacionesnos animaránase- 
guiradelante? Estas preguntas encierran lo más propio de nuestra natu- 
raleza humana. Vivir es siempre proyectamos hacia el futuro, ese es el 
espíritu que ha acompañado a la humanidad desde tiempos pretéritos. 

Alolargo de la historia hemos imaginado cómo será lo que tendre- 
mos que enfrentar, esto se identifica plenamente con la búsqueda de 
sentido, algo que muchísimos autores han abordado a lo largo de la 
historia de la filosofía. 

Cada uno de nosotros tendrá que enfrentar lo propio, buenos y malos 
momentos que dan sentido y que nos im- 
pulsan a pensar sobre nuestraexistencia. 
Según Heidegger: “Siendo un animal ra. 
cional, el hombre debe ser capaz de pen- 
sarsirealmentequiere. Aunasí, puedeser 
queel hombre quiera pensar, perono pue- 
da”.¿Porquéel pensamiento puedenoes 
taral alcance del hombre? ¿Quienes son 
losresponsablesde semejante desgracia? 

Pensar es siempre una tarea incom 
pleta. El mismo Heidegger precisa que 
“la vida escomo un texto a comprender” es decir, que tenemosqueapro- 
ximamos a leerla de manera clara y precisa. Sin embargo, volvemos al 
punto inicial, la posibilidad podría estar en riesgo ya sea por factoresin: 
temoso externos. 

Los factores internos se relacionan con nuestra falta de seguridad a la 
hora de enfrentar los desafíos, muchas veces nos creemos incapaces de 
concretarlos, acá podemos recordar a Kant y su constante invitación a 
“superar nuestra minoría de edad”, está superación implica valernos de 
losestándares de nuestra propia razón “sapere aude”, atrevemos asaber. 

Losexternos porsu parte, refieren a situaciones que escapan de nues. 
tro alcance: ¿En cuál de los dos debiéramos concentrarnuestras fuerzas? 
¿Por qué al realizarlo estaremos más cerca de alcanzar nuestras metas? 
La valoración de nuestra vida pasa porel peso de nuestras decisiones, y 
decidir es siempre un acto de responsabilidad personal y colectivo. No 

   

Archivo 
Hace 50 años: 2 de enero de 1975 

Foco insalubre en sector Corvi en Talcahuano 
Una alcantarilla obstuida | 

genera un problema mayor | 
para los habitantes de la po 
blación Corvi 2 de la Villa 
Presidente Ríos,en Talcahua: 
no, ya que formó una laguna 
de aguas servidas que man 
tienealos vecinos desespera: 
dos. Lasituación, además de 
la comprensible molestia 
que ha provocado, es un fo- 
codeinsalubridad para quie: 
nes residen en el sector y de 
ben pasar todos los días por 
ahí. La Oficina de Obras Sa- 
nitarias del puerto compro- 
metió una solución. 
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Cada uno de nosotros tendrá que 
enfrentar lo propio, buenos y malos 
momentos que dan sentido y que nos 

impulsan a pensar sobre nuestra 
existencia. 

estamos solos en el mundo, somos inmensamente responsables de lo 
que sucede en nuestro entorno próximo. 

Según Séneca: “Lo importante no es vivir mucho, sino bien vivir Asíes 
queel sabio vive loque debe, no lo que puede". Esta visión resulta muy in- 
teresante, puesto que propone un aspecto diferente a lo que estamos acos- 
tumbradosenoccidente. Vivirnoimplica unaextensión ilimitada ysinsen: 
tido, Séneca nos habla de vivir lo quese debe. Es decir, de optimizarel tiem- 
po de manera ejemplar. ¿Cuales son las metas para este 2025? ¿Son verda- 
deramente trascendentes? ¿Debemos tomar los riesgos? La vida es riesgo. 

"Una frase fundamental dentro de la filosofía de Nietzsche, que me pare 
ce muy oportuna de citar resalta el enfrentamiento que tenemos los seres 

humanoscon distintos monstruos (laima- 
gen del monstruo, debe serasimilada con 
nuestros miedos o situaciones de conflic 
to interior). 

Según Nietzsche: “Quien con mons: 
truos lucha cuide de convertirse a su vez 
en monstruo. Cuando miras largo tiem: 
poaun abismo, el abismo también mira 
dentro deti”, 

El filósofo nos quiere ayudar a com- 
prender que nuestros peores enemigos 

podemos llegara ser nosotros mismos. Poreste motivo es esencial pon: 
derarde manera adecuada a quenos enfrentamos. Muchas veces damos 
un valorsuperiora cuestiones que no son tan complejas de abordar. Por 
otra parte Nietzsche insiste en la importancia de interrogamos, a saber: 
¿Cualesson nuestros abismos? ¿Cómo enfrentarlos? 

La tarea de hoy es vivir con sentido. Que este 
nuevoaño renuevenuestra esperanza en lasco- 
sas que realmente importan. 

  

  

PATRICIO SCHWANER SALDÍAS 
Docente de Filosofía 
Magister en Educación Superior 

Hace 10 años: Hace laño: 
2 de enero de 2015 2 de enero de 2024 

Cámaras de puente Comienza nueva 
inician marcha blanca regulación del 

transporte público 
Desdeayercomenzó aoperarla 

nueva regulación del transporte 
público del Gran Concepción, 
también denominado Perímetro 
de Exclusión y que implica la 
puesta en marcha de unaserie de 
medidas para mejorar el servicio 
local. 

Este mes entrarán en opera: 
ción, en marcha blanca, las seis 
cámaras que están enla fase final 
deinstalaciónenelacceso surdel 
puente Llacolén. el objetivo es 
que permitan fiscalizar de mane- 
ra automatizada las infracciones 
vehiculares que se cometan en el 
viaducto, en especial por el paso 
de camiones en horarios no per 
mitidos. 

El proyectoasciendea $123 mi 
ones y estará a cargo de la Uni- 
dad de Fiscalización del Ministe- 
rio de Transportes. 

  

142 años al servicio de la comunidad regional 

La empresas adheridas comen: 
zaron a regularse por este nuevo 
sistema en la primera jornada de 
2024, mientras que los operado 
res restantes se regirán por la re- 
gulación vigente, queseextende- 
rá por tres meses, hasta que cum 
plan con la entrega de documen. 
tación y firma del contrato dead 
hesión a lo que se comprometie- 
ron.Elseremi de Transportes Héc 
torSilva aseguró que“despuésde 
un largo tiempo, hemos logrado 
avanzar y destrabar un proceso 
complejo que permite habilitar 
una nueva regulación" y precisó 
queel sistema por ahora contará 
consolo 7 de las 30 empresasque 
están suscritas. 
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Frase del día   

EL una centralidad, esto no 
esuna convocatoria de recreo y yo 

les pido a todas y todos que 
tengan esa consideración porque 

al fin y al cabo estamos 

representando al partido” 

LAUTARO CARMONA 
Presidente del Partido Comunista 

Correo (10 
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PIB regional y pesca 
“Una de las regiones con ma- 

yor dinamismo económico en 
el país”. Asíreaccionaron auto 
ridades regionales de gobierno 
respecto de las alentadoras ci- 
fras del Banco Central que 
Muestran un crecimiento del 
3,8% del PIB de Biobío durante 
el último trimestre de 2024. Tal 
como señala el informe, gran 
parte de ese crecimiento se ex- 
plica por el desempeño de la 
industria manufacturera, y 
particularmente por la indus- 
tria pesquera. 

Estos datos refrendan nueva- 
mente la gran valía dela pesca 
como motor de crecimiento y 
desarrollo para la región. En 
ese sentido, resulta contradic- 
torio celebrar la importancia 
de esta industria, y al mismo 
tiempo, apoyar proyectos de 
ley «como el que establece un 
nuevo fraccionamiento entre 
el sector pesquero artesanal e 
industrial-que, tal comose des 
pachó dela Cámara de Diputa- 
dos, puede tener graves efectos 
no solo para los sectores pro 
ductivos, sino que para el em 
pleo, inversión y estabilidad 
económica del Biobío. 

KEVIN CANALES GARCÍA 
Director Regional IdeaPaís en 
Biobío 

Tiempo pasado 
Todo tiempo pasado, bueno o 

malo, ya pasó. Sería todo. Lo 
acontecido es el punto de quie- 
bre que comenzamos a vivir a 
partir de 2025. En los postes de 
la luz de mi barrio una experta 
en Tarotinvita a consultarla. Los 
analistas, futurólogos y encues- 
tadores juegan con el futuro. Se 
vienen las dudas, amenazas y es 
peranzas de los pobres pensio- 

dos, fondos de salud, educa- 
ción, vivienda y mejor econo- 
mía. El miedo a la inseguridad, 
delincuencia y narcotráfico lle. 
gó para quedarse esperando un 
Buquelazo. La Roja de todos pe: 
leaelúltimocupo. Lacibersegu- 
ridad da terror. Mi Pastor reite- 
ra: Tranquilo René, en las manos 
de Dios están tus tiempos. 

    

RENEROJAS SALINAS 

Licitación 
El problema de origen de la li- 

citación de afiliados antiguos, es 
que tiene una alta probabilidad 
de generar una pérdida a los afi 
liados que participen, pues el 
ahorroen costo decomisión,con 
certeza, será incapaz de compen: 
sarla mayorrentabilidad que po. 
dría obtener la AFP anterior del 
afiliado, y enese caso, nadiecom- 
pensará el perjuicio. 

Hoy existe una exitosa licita- 
ción de nuevos afiliados, que 
permitió el ingreso de dos nue- 
vas AFPs, que genera un benefi 
cio económico para quienes par- 

ticipan en ella, y que entrega li 
bertad de cambio desde el se- 
gundo año para el afiliado. 

Por otro lado, si lo quese bus 
ca es mejorar la competencia y 
costos en la industria previsio- 
nal, una opción es abrirla com- 
petencia con la administración 
del 6% de cotización adicional, 
con la entrada de nuevos acto- 
Tesque en el futuro pudieran ser 
nuevas AFPs, pues con la licita- 
ción de nuevosafiliados hoy eso 
es posibl 

La licitación de afiliados anti- 
guos es una propuesta que no 
genera consensos, que no asegu: 
ra un beneficio en los afiliados, 
y que finalmente aleja aún más 
cualquier acuerdo previsional. 

EDUARDO JEREZ SANHUEZA 

  

Iglesia 
so de que “La iglesia no debe 

meterse en temas de Estado” es 
un signo de ignorancia bien 
grande, y de paso, anti democrá 
tico. Es necesario educar en al. 
go: La Iglesia NO es una institu- 
ción, una universidad, una 
ONG o una oficina. La palabra 
“Iglesia” proviene del término 
ekklesia del griego ek-kalein - 
“llamar fuera”, que significa 
“convocación". La “Iglesia” esel 
pueblo que Dios reúne en el 
mundo entero. Eso, como pun- 
to de partida. Por tanto, la “igle- 
sia” somos todos los bautizados; 
bautizados que, además, somos 
ciudadanos de un estado demo- 
crático con el pleno y legítimo 
derecho de “inmiscuimos” en 
los temas del estado. ¿Se entien- 
de? Hay que instruirse primero 
sobre quésignifica “Iglesia”, pa- 
rano caeren la mentira, y de pa- 
so, dejar la idea dictadora de 
censurarnos. 

   

ANA CECILIA MARTÍNEZ 

Congestión 
Los últimos días de diciembre 

han sido más caóticos que nun: 
ca con el tránsito vehicular. La 
semana de Navidad fueespecial. 
mente difícil para quienes debe- 
mos desplazarnos por avenida 
Los Carrera y después hacia la 
ruta 160, ya queesimpresionan- 
tecómose lleba de vehículos, en 
especial en las horas dela tarde, 
a partir de las 18 horas. 

Muchos pensaron quesin cla: 
ses esta realidad iba a cambiar, 
disminuyendola cantidad de ta 
cos, pero se mantiene y hay días 
en que es peor. Le pido a las au- 
toridades no olvidar esta reali- 
dad, ya que de tanto verla nos es- 
tamos acostumbrando y la úni- 
carespuestaes “siempre hasido 
asf”. 

CARLA MARÍA VALENZUELA
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